



CC-BY-SA: Historisches Museum Frankfurt, Foto: Horst Ziegenfusz

Fahne des Gesangsvereins Maiengruß Frankfurt- Bornheim

Bürgerliche Männergesangsvereine traten für deutsche Tugenden und nationale Einigkeit ein.

Männergesangsvereine standen im 19. Jahrhundert im Zentrum einer bürgerlichen Bewegung, die sich mit „deutschen Tugenden“ gegen den Adel und gegen den „Erbfeind“ Frankreich wandten und sich für die nationale Einigung einsetzten. 1838 fand in Frankfurt das „Erste allgemeine deutsche Sängerkongress“ statt, das von demokratischen und nationalen Gedanken geprägt war.

Auch in Frankfurt gab es Dutzende von Männergesangsvereinen. Ihr patriotischer Charakter zeigte sich oft in Namen wie Alemannia, Einigkeit, Eintracht, Teutonia, Hermann oder Germania und in dem vaterländischen Liedgut, das sie pflegten. Der Männergesangsverein „Maiengruß“ entstand 1898 im Ortsteil Bornheim. Die Fahne im Jugendstil wurde 1913 „Gestiftet von den Frauen und Jungfrauen des Vereins“. Leier und Schwan (Vorderseite) verweisen auf den antiken Gott Apoll, den Gott der Musik und der Dichtung. Die Lorelei (Rückseite), die der Sage nach mit ihrem Gesang Schiffe im Rhein versinken lässt, steht für die Dichter Clemens Brentano und Heinrich Heine und das Liedgut der Romantik. Das Bildmotiv erinnert zugleich an die Befreiungskriege gegen Napoleon, die den Mythos des Rheins als Deutschlands Strom, aber nicht Deutschlands Grenze (Ernst Moritz Arndt) begründet hatten.

Informationen

1913 (Datierung)

Fahne

Fahnen, Wimpel, Standarten

verschiedenfarbige Seide, Leinen, Metall, Holz, Lack, zweiblättrig; Leinwandbindung, Samt, Applikation, Stickerei, u.a. in Anlegetechnik, zum Teil plastisch; Pailletten, Kantillen aus rundem und flachem Draht- gewickelt, gelötet, maschinell gepresst, Kordeln aus Gimpen, Borte, Schnürchen, Bouillon- und Fransenborte, Posamentierarbeiten, Holz gefaßt

Posament: 82,5 x 4,5 x 4,5 cm (Kordel mit Quaste rechts) Posament: 72,5 x 4,5 x 4,5 cm (Kordel mit Quaste links) Posament: 96 x 5 x 1 cm (Kordelschleife einfach, neben Blatt) Posament: 76 x 8 x 1 cm (Kordelschleife doppelt, außen) Posament: 135,5 x 5 x 5 cm (längere Kordel mit Posament, kürzere: L. 128 cm) Stange: 3 x 90,5 x 3 cm (Holz) Stange: 9 x 16,5 x 9 cm (Metallknopf) Objektmaß: 173 x 124 x 9 cm Blattmaß: 136,5 x 88,5 cm (min. Maß H. seiti. Kanten: 120 cm)

Dauerausstellung Frankfurt Einst?

Neubau, Ebene 1, Bürgerstadt, Gesellschaften

Historisches Museum Frankfurt

Inv. X.1960.024
